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每家每户租住着20多个家庭
但近十几年没发生过火灾

官田社区位于金岩山工业园区内，原本200
多人口的小社区，挤进来1600名外地务工人员，
本地与外地人比例达到了1比8。

官田社区主任王林俊说，200 人招待 1600
人，真不是简单的问题，治安和消防安全是他们
村的工作重点。

“我们村组织了护村队，治安问题相对容易
解决。消防安全工作量更大，这要牵涉每家每
户。”王林俊说。

武义消防大队大队长葛俭辉说，官田社区
每家每户都有房子出租，每户人家基本上有 20
多个房间是租给外地务工人员的，基本每个房
间都是一户人家，厨房成了大问题。

“因为房间较小，很多人厨房就在床头，这
是我们大队一块心病，万一发生火灾，后果不堪
设想。”葛俭辉说。

为了解决这个问题，武义消防大队出具了
四个方案。

方案一：对于新造楼房，消防大队和社区工作
人员提早介入，在房屋结构设计上提前考虑到出
租问题，给每个房间都配备独立厨房和卫生间。

方案二：利用通道，有些楼房的通道三面靠
墙，没有通行功能，就被改造成小隔间，也设置
成厨房。

方案三：把厨房整合到同一个房间。葛俭
辉说，这是没有办法的办法，一些盖得早的房
子，没有办法再隔出厨房，只好把同一层住户的
厨房，都集中到同一个房间。

方案四：提倡住户们使用电磁炉，因为没有
火星，火灾发生率会大大降低。

除了厨房，灭火器配备、电器线路改造、独
立式感烟火灾警报器等，官田社区的出租房也
在紧锣密鼓地整改，提早整改的，政府和社区还
发放一定的奖励。

王林俊说，工作量最大的厨房整改，已经完
成了60%以上。

因为积极配合消防工作，近十几年，官田社
区也没有发生出租房火灾事件。王林俊说，这
个纪录要一直保持下去。

已排查出租房4087户
整改隐患3630处

官田社区出租房整改，是武义消防大队工
作的一个缩影。

从去年底开始，武义县委县政府就召开了
出租房整治协调会和推进会，寻求出租房安全
整治对策。

武义县消安委还专门制订了《武义县居住
出租房消防安全综合整治工作方案》，明确了整
治时间、整治范围和内容。

今年 1 月 18 日至 25 日，武义县消防大队联
合各乡镇街道、派出所、村两委成立检查小组，
挨家挨房上门，全面排查登记，掌握了辖区所有
出租房的安全隐患问题。

武义消防还专门制定了出租房整改工作进
度表，截至目前，武义消防已经排查出租房4087
户，整改隐患3630处。

另外，消防工作人员编印了数万份《出租房
消防安全漫画读本》和出租房消防挂图，把这些
生动有趣的消防知识送进官田社区、金畈村、新
建村等外来务工人员集中区域。

（潘亮亮 张琼 徐贤康 方志坚）

执法更规范
不然它会打小报告

消防版的执法记录仪，构造比较简单，它由
两部分组成，小的一端是外置摄像头，大的一端
是屏幕，屏幕比一般智能手机稍大，也是触屏操
作。两端由一条电线连接。

武义消防7台执法记录仪的“大脑”，是一个内
存10万多G的服务器，能处理每天采集到的信息。

执法记录仪最基础的功能，就是录像、录
音。但是，消防版的执法记录仪，比一般记录仪
功能更强大，能实时把画面和录音传回服务器。

王效群说，以前出门执法，有时也会碰到难
缠的执法对象，需要用大量时间给他们做思想
工作，时间一长，我们可能也会烦躁，执法效果
也会相对打折扣。

“现在戴着‘执法记录仪’，对自己的要求就
更高了，要是我们工作没做好，说不定‘小家伙’

已经向大队领导打小报告了，我们人还没回到
大队，领导可能就电话打来，叫我们回去谈话
了。”王效群笑说。

武义消防大队大队长葛俭辉说：“以前防火
参谋们执法，我们不知道他们是否规范、态度好
不好、问题有没讲到位，现在配备执法记录仪，
能查看每位参谋的工作情况，及时发现他们工
作中的问题，及时纠正。”

执法更公正
没人能找它说情

武义消防的另一位防火参谋杜孝勇说，执
法记录仪的屏幕是可以操作的，消防检查时，哪
个单位存在什么问题，检查时就可以输入，记录
仪会飞快把信息传回服务器。以往，参谋们还
要回大队手动输入电脑归档，现在可以直接由
执法记录仪代劳。

收到信息后，服务器会做出相应指示，比如
限期整改或者停业整改等等。

葛俭辉说，有些单位可能会上门说情，这些
企业可能本身也比较困难，企业里有不少工人，
一旦整改，会给企业带来不少损失，严重的可能
会导致工人失业。

“遇到这种情况，我们的工作人员可能会动
摇，但执法记录仪不会，服务器收到信息后，它
就启动相应执法程序，会一直显示这个问题，催
你去处理整改。”

“一旦服务器收到这家单位消防检查不合
格的信息，就等于对这家单位的处理进入程序，
不能随意更改。”杜孝勇说。

“所以，现在也形成了一种好局面，一些经
济困难的企业，一旦发现消防检查不过关，不是
一拖再拖，而是在企业和消防部门的共同合力
下，把存在的问题解决掉，让企业尽快正常运
转。”葛俭辉说。

执法记录仪
可现场连线专家指导

王效群说，防火参谋有时也会碰到难缠的
执法对象。

有些单位屡次发现同样的消防安全问题，
比如，堵塞消防通道，本是举手就可以解决的，
但对方就是屡改屡犯。

为了警告对方，消防部门会对其进行罚款，
但对方不愿接受，就马上清理通道，说自己没有
违规。

“现在，我们可以拿出执法记录仪，把我们
检查和对话时的录像录音都拿出来，对方也就
无话可说了。”王效群说。

另外，防火参谋们在一些工程项目上指导
时，也会碰到自己无法解决的问题。

“这时，我们就可以通过执法记录仪，直接
把现场情况，发给支队甚至是总队专家，让专家
现场连线指导。”王效群说。

葛俭辉说，消防版的执法记录仪，远不只摄
像头+录音，而是消防执法的数据+网络。

“我们可以通过调阅服务器的信息，查看我
们辖区哪些单位还存在消防安全隐患，哪些单
位整改到什么程度，实时监控。”

武义消防大队自去年 8 月引进消防执法记
录仪，已经把记录仪运用到竣工验收、开业前检
查、监督检查、行政强制、行政处罚、火灾调查等
各领域，全体监督执法干部在上诉执法中一律
佩戴执法记录仪，全程录音录像，做到执法高
效、规范、客观、公正。

截至目前，武义大队共录制保存监督检查
视频 612 条、行政处罚视频 44 条、竣工验收视频
25 条，开业前检查视频 45 条、行政强制视频 7
条、责令3条视频23条，火灾调查视频7条。

（潘亮亮 张琼 徐贤康 方志坚）

武义消防配备“执法记录仪”
防火参谋说：感觉身边多了个小机器人

昨天一早，武义消防大队防火参谋王效群和同事，要去走访辖区内的网吧，出门前，王效群佩戴上“执法记录仪”，他
说：“这个小设备可不只录音录像这么简单，活脱脱像个小机器人儿。”

现在，武义消防大队的防火参谋们，已经习惯戴着这个“小家伙”出门，大家的感觉是，“小机器人”让执法更公正、更
规范，有时候，防火参谋无法解决的问题，可以通过它来请教专家。

200人小社区涌进1600名租客
如何让大家住得舒服又安全
看看武义消防是怎么做的

为了全面消除火灾隐患，紧紧围绕G20峰会消防安全保卫这一重点任务，贯彻落实《金华市消防安全“护航·春雷”行
动实施方案》精神，金华消防实施“每日一查”消防大检查。

昨天，我们和检查组一起，来到武义县泉溪镇官田社区。

葛俭辉在介绍出租房整改进度


